

EL PROGRESO

NÚMERO 470

SAN JOSÉ, martes 18 de junio de 1901

AÑO II

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DESPACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

J. Castro Méndez

Corredor Jurado y Comisionista

Oficina: su casa de habitación; Avenica Central Este.— Correo 462.—San José Costa Rica.

Se venden

varias novelas de los mejores autores. En esta oficina informarán.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos. Venta de heno.

GRAN HOTEL

del *NUEVO SIGLO*, situado al sur de la plaza

Ofrezco al público y en particular á mis amigos el buen servicio y á precios equitativos. En el local encontrarán toda la comodidad que deseen, así como el servicio de bestias para Alajuela á precios convencionales y al alcance de todos los bolsillos.

BENNICIO MENA.

Esparta, Stbre. de 1900.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros ta-lonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

AVISO

Azúcar de superior calidad se encuentra de venta en la casa de Agencias de FELIPE J. ALVARADO y C^a, en Puntarenas á los reducidos precios de ₡ 15 por quintal de primera clase y ₡ 14 por el de segunda.

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Admor

—ADELINA—

JARDINERIA EN PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con entero gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Heraldó,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

VENDO

un terreno como de 700 manzanas, plano en su totalidad, propio para café, cacao, caña, plátanos y pastos. Hay cedros en abundancia, laureles y toda clase de maderas para construcción sito en el Naranjo de Paqueta, cantón de Tarrazú.

Entenderse en la Aduana Principal con

RAMÓN MÉNDEZ.

JUAN MALEK
FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

El Presidente de
Méjico loco

Circulan extraños rumores acerca de la salud del presidente de la república de Méjico. Según unos, parece exificación de las arterias, es decir, una induración de sus paredes; según otros, está completamente loco y sufre delirio de persecuciones. De todos modos, dicen, nunca volverá á estar en disposición de gobernar su país.

Han dado motivo á estos rumores los hechos siguientes:

A mediados de enero el Presidente se ausentó repentinamente de la capital, casi sin dar noticia de su partida. Se anunció en seguida q' había salido para una partida de caza en el Estado de Guerrero, pero nadie lo creyó, pues acababa de volver de otra cacería. Fuese ó no á Guerrero, súpase después que había caído gravemente enfermo, que había curado y volvía á la capital. Sin embargo, lo esperaron en vano, y á fines de febrero se hallaba en Cuernavaca, no lejos de la ciudad de Méjico, de donde no ha salido desde entonces. Únicamente los individuos de la familia, algunos amigos íntimos y ciertos médicos, pueden ver al Presidente.

Cuentan que á principios de abril fué llamado en con-

sulta un especialista de los Estados Unidos, quien con mucho secreto llegó á Cuernavaca, estuvo allí dos días estudiando al enfermo, y partió diciendo que era un caso completamente incurable.

Otro de los médicos americanos que ha estado cuidándole ha manifestado que Porfirio Díaz, el hombre de voluntad de hierro, es ahora un verdadero niño, con caprichos infantiles, llorando á cada momento y sólo manifestando alguna fuerza de voluntad para resistir á ir al castillo de Chapultepec, por creer que allí le esperan asesinos que darán cuenta de su persona.

Un miembro del Congreso mejicano ha manifestado que la enfermedad del Presidente comenzó á manifestarse por ligeras excentricidades, hace pocos años, después que un sastre llamado Arroyo, en completo estado de embriaguez, trató de asesinarle.

Arroyo fué apresado en el momento de avalanzarse á Porfirio Díaz, fué llevado á la casa de Ayuntamiento, donde le pusieron una camisa de fuerza y amaneció cosido á puñaladas por una banda de enmascarados. Dícese que le mataron para que no pudiese declarar quienes eran sus cómplices ó los que le habían inducido el crimen.

Este asunto, con todas sus dramáticas consecuencias, afectó de tal modo al General Díaz, que desde entonces se le oyó manifestar el deseo de retirarse á la vida privada, y se necesitó toda la presión ó influencia de sus amigos más íntimos, para que consintiese

en someterse á ser reelegido Presidente el año pasado.

“No me hagáis Presidente de nuevo—dijo—porque perderé la vida ó la razón.”

De *El Tiempo*, (Cartagena.)

ANIVERSARIO

La noche del viernes próximo pasado, celebró la Estudiantina “Fígaro Costarricense” su tercer aniversario. Con ese motivo, hubo una bonita fiesta entre los miembros de ella.

Hicieron uso de la palabra el joven Gálvez Barrios y el fundador de dicha asociación musical.

Con gusto publicamos lo que el señor Aparicio expuso en su discurso:

Señores:

Llegué á Costa Rica el año 1894, después de dieciséis años de viajes y penalidades, como miembro de la “Estudiantina Fígaro Española.” Al encontrarme solo en este hospitalario país, recordé que, además de músico, poseía conocimientos de tipografía, y procuré colocarme en la Imprenta Nacional, donde hoy estoy.

Después, en mis ratos de ocio, me dediqué á formar una estudiana, á la cual pase por nombre: “Estudiantina Fígaro Costarricense.”

Hoy cumple tres años de instituída esa Sociedad, y al encontrarme esta noche, con nuevos discípulos, más aquellos que antes tenía, no me cabe otra cosa que decir que: ¡Viva Costa Rica! ¡Viva la música! y vivan mis dignos discípulos, que supieron po-

ner tan dignamente el humilde nombre de

GONZALO APARICIO.

NOTA

Entre las muchas notas, sensacionales unas y curiosas otras, resaltantes en los primeros días del reinado de Eduardo VII de Inglaterra figura en primer término la declaración, que según un acta del Parlamento que data del reinado de Carlos IV tiene que hacer el Rey contra las doctrinas de la Iglesia Católica.

He aquí el pasaje más importante de esa ceremonia: "yo profeso, afirmo y declaro solemne y sinceramente en presencia de Dios, que creo que en el sacramento de la cena del Señor no hay ninguna substanciación de los elementos del pan y del vino al cuerpo y á la sangre de Cristo antes ó después de la consagración de esos elementos por quien quiera que fué; que la invocación de la virgen María ó de todo otro santo y del sacrificio de la misa tal cual se usa en la iglesia de Roma, son actos de superstición y de idolatría."

Esta declaración no tiene hoy razón de ser, como que es un insulto á las creencias más caras de los católicos. Por eso, los treinta y un padres católicos se abstuvieron de asistir á la ceremonia, á excepción del Duque de Norfolk, cuyas funciones de gran mariscal del reino le obligaban á estar presente; todos ellos firmaron una protesta

muy digna pero muy enérgica, dirigida á lord canceller.

Todo promete esperar que en poco tiempo más un acto de la legislatura abolirá esta criticable formalidad. Como ella es obligatoria, el rey no tiene facultad para sustraerse á ella.

Todo el mundo dice que su majestad, salvo los respetos que le son debidos, estuvo poco acertado y confuso.

Las mismas personas más próximas al trono no pudieron entender una palabra de la declaración.

¡Qué diferencia con el discurso del trono, que él leyó con una voz clara y vibrante!

El espíritu del nuevo rey que se sustrae á las viejas preocupaciones; y si el protestantismo tiene en él á su más alto representante; es al mismo tiempo el menos entusiasta de sus adeptos.

NOTICIAS POR CABLE

San Petersburgo, 15.—Un incendio destruyó ayer los Astilleros situados en la Isla de Galley.

El Crucero "Witjas" y otros navíos que se estaban construyendo por cuenta del Gobierno; y una inmensa cantidad de madera quedaron en escombros. Las llamas pasaron el Canal Nevafontan, hoy consumieron varias bodegas llenas de munición de guerra, perecieron 12 individuos. Se calcula la pérdida en 10 millones de rublos.

Berlín, 14.—Se ha confirmado la noticia de que las potencias probablemente renunciarán la idea de un empréstito chino, garantizado

por ellas, y adoptarán el plan propuesto por la Gran Bretaña de que la China espida bonos á cada potencia por la cantidad que éstas reclaman. Se ha sabido que Alemania considera provicional la permanencia en Shonghay de 2 batallones de tropa alemana.

Madrid, 14.—Ayer efectuóse una reunión del Gabinete, bajo la Presidencia de la Reina Regente. Se acordó que todo reclamo presentado por ciudadanos americanos, relativo á la destrucción del acorazado Maine, debe dirigirse al Gobierno americano en conformidad con el tratado de París.

París, 14.—Una explosión acaecida ayer en una fábrica de cartuchos, situada en el suburbio de Desmuliniaux, resultó en la pérdida de 15 vidas. La mayor parte de las víctimas son mujeres. Los cadáveres están horriblemente mutilados.

Habana, 15.—El señor Capate hoy entregó al General Woch la notificación oficial de la aceptación de la convención constitucional de la enmienda de Platt. Hoy comenzó su trabajo. El Comité encargado de la redacción de la ley electoral. El tener la lista para publicar á mediados del mes de julio, se basa en la ley electoral de Australia. Noventa días después de publicado se verificarán las elecciones. La convención probablemente señalará el 24 de febrero próximo para transferir el Gobierno. Siendo otra fecha el aniversario del último levantamiento cubano contra España; prefieren algunos el 1º de enero para esa ceremonia.

COMUNICADO

Señor don

Alejandro Jiménez Carrillo.

Muy señor mío:

Con el fin de publicar ciertos datos concernientes á la marcha del Juzgado de lo Contencioso Administrativo, suplico á usted como persona honrada y conocedora se digna decirme cuánto le corresponde por ley á un perito en reconocimiento de licores.

Soy de usted att^o y S. S.

UN PERJUDICADO.

ACTUALIDADES

Pocas veces hemos leído una hoja suelta tan furibunda como la que circuló el sábado. La repartía don Zenón Castro, infatigable propagandista de la oposición.

Los vecinos de Grecia y San Ramón agradecerían del Supremo Gobierno el cambio de sus Médicos de Pueblo.

Una pregunta.—¿Por qué dejó de ser maestro de escuela el caballero don José López Landrón. Agradecemos la contestación del que tenga informes.

Esperamos contestación á la circular que dirigimos á varias personas referente al Libro de Pío Víquez.

Ha sido muy bien recibida la noticia de la próxima llegada al país del Segundo Comandante de nuestra Policía, el cumplido militar don Nazario Castro. Nos informan que presentará la renuncia tan pronto como llegue. Si es cierto ese rumor no podremos sino lamentar la separación de la

Policía del amigo leal, valiente y sobre todo cumplido caballero.

En que paró la causa del envenenamiento del inolvidable escritor don José M^a Sánchez. Traslademos al señor Secretario del Juzgado del Crimen.

Una de las Salas ha dictado ciertas disposiciones; parece que en el Juzgado de lo Contencioso no se cumplen. Esperamos los detalles que nos ha ofrecido un amigo de don José Joaquín Chaverri para hacer luz en ciertos asuntos.

El señor Subsecretario de Hacienda ha establecido acusación contra "El Tiempo" por ciertos cargos injustos é injuriosos. Ya veremos como termina este enojoso asunto.

Cuál sería el maestro que llevaba un látigo en la mano para conducir á sus discípulos. Ya lo sabremos.

Les cayó la plaga á los vecinos de la Dolorosa. El esbirro cosmopolita de leva clara y sombrero de paja, flaco de cuerpo y de entendimiento, es el designado para vigilar á la honrada gente de ese barrio y dar después informes al que le quitó el hambre.....y el resto de vergüenza. Oh! los esbirros!

Permanente

Al Señor don

José López Landrón

empleado ó por emplearse en la Policía de esta capital le suplicamos pase por nuestra oficina.

El Admor.

Suplicamos á nuestros Agentes nos rindan cuentas antes del 25 del presente.

Se desea comprar una casita cuyo precio no pase de ₡100. Informará esta oficina.

PERMANENTE

A don Francisco Portugués, vecino de Grecia, le suplicamos arregle el asunto con nuestro Agente.

ALERTA

Desapareció de mi potrero de Guadalupe un caballo blanco, mosqueado, regular tamaño, de buen paso marcado en una pierna con una Y.

Doy una gratificación á quien me lo presente ó me de noticia de él.

JOAQUÍN GONZÁLEZ.

Guadalupe, junio 10 de 1901.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado **RESTAURANT CENTRAL**, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

NOTA —A las personas que tengan cuentas pendientes con el señor Monlouis se les suplica se sirvan pasar antes de 8 días para pagarlas.

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —
UNICA instalación eléctrica en Centro América

DESPACHO
CALLE 16 NORTE frente á la PLAZA DE ARTILLERÍA.

Dr. Marcos Zúñiga

Despacha en la Botica de

LA VIOLETA